

MAGA y CATIE trabajan en la metodología de ECAS en Petén

Se trata de un modelo de gestión de conocimiento llamado Escuelas de Campo, el cual se describe como un proceso de capacitación vivencial para impulsar la investigación y la acción participativa.

Las Escuelas de Campo (ECAS) son una apuesta metodológica importante e innovadora del CATIE (Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza), impulsada por su Programa Agroambiental Mesoamericano (MAP) en colaboración con organizaciones sociales locales, nacionales y regionales, con apoyo de la cooperación noruega, para gestionar y desarrollar capacidades técnicas, productivas y gerenciales en los productores y sus familias.

“Las ECAS son una metodología de capacitación vivencial basada en los principios de educación de adultos, que están orientadas al aprendizaje por descubrimiento, a través de la observación y la experimentación, el análisis grupal de resultados y la toma de decisiones”, explicó Isabel Gutiérrez, líder del MAP.

En Petén, el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA) ha sido uno de los socios clave con el cual el CATIE ha facilitado las ECAS en diversas comunidades de la región, principalmente en las cuencas del Lago Petén Itzá y Río Mopán.

Según Gutiérrez, el impacto de las ECAS en Petén y en Guatemala en general sobre las dinámicas familiares ha sido muy importante ya que han promovido la reflexión y la práctica a lo interno de muchas de ellas, lo cual conduce a la ampliación de los roles tradicionales de las mujeres y la juventud. Además, se ha fortalecido el capital político, ejerciendo su participación efectiva en la toma de decisiones, principalmente en temas productivos.

Ante esto, el Ing. Edin de Jesús Mejía, Viceministro encargado de Asuntos de Petén del MAGA, afirmó que las ECAS son un modelo ejemplar que quieren replicar en otras comunidades para mejorar el bienestar de las familias productoras de Petén y así contribuir a la reducción de la pobreza.

Paralelo a esto, el pasado 13 de febrero, el Viceministro reafirmó el apoyo a ésta metodología y acorde a la política de manejo de maquinaria del MAGA, facilitó un tractor a familias productoras participantes de las ECAS, el cual será utilizado para apoyar la implementación de buenas prácticas de uso de la tierra promovidas por el MAGA y el CATIE, a través de su proyecto Manejo Sostenible de Territorios Agropecuarios en Mesoamérica (Mesoterra), del MAP.

Asimismo, el Viceministerio apoya en materia de logística y asistencia técnica al profesional encargado de las ECAS en la cuenca del río Mopán, en Petén, con el fin de facilitar los procesos de aprendizaje e investigación participativa.



El MAGA facilitó un tractor a familias productoras de Petén participantes de las ECAS, en apoyo a la implementación de buenas prácticas de uso de la tierra.

“En la zona de Petén el CATIE ha facilitado la participación directa de más de 2.000 familias, a través de socios como el MAGA. Este involucramiento se debe a que en las ECAS los productores son quienes deciden los temas a abordar, además las capacitaciones son prácticas y los resultados responden a las necesidades de los productores”, manifestó Jorge Cruz, coordinador nacional del proyecto CATIE/MAP-Mesoterra.

Entre 2010 y 2011 el proceso de ECAS en Guatemala ha permitido llegar a más de 9.000 mujeres y hombres, logrando así integrar la producción y la conservación en una diversidad de territorios rurales.

Mayor información:

Jorge Cruz

Coordinador Nacional
Proyecto MAP-Mesoterra
CATIE
Tel. (502) 7867-5300
jcruz@catie.ac.cr

Isabel Gutiérrez

Líder Programa Agroambiental Mesoamericano (MAP)
CATIE
Tel. (506) 2558-2639
igutie@catie.ac.cr

Karla Salazar

Oficina de Comunicación e
Incidencia
CATIE
Tel. (506) 2558-2635
salazark@catie.ac.cr

www.catie.ac.cr